
  



editorial

Caros/as Nordestenses

Foi de enorme satisfação para este 
Executivo Municipal verificar o modo 
entusiástico com que centenas de 
pessoas aderiram ao programa cultural 
e de lazer de verão proporcionado 
pelo Município, nomeadamente, às 
Festas do Nordeste, com uma adesão 
de público incrível, ao Arraial Popular 
do Nordeste, a que aderiram centenas 
de Nordestenses, e ao Arranques 
Meeting, que embora tendo uma 
componente mais desportiva trouxe 
ao Nordeste perto de 4 mil pessoas.
Noutro âmbito de ação deste 
Município, foi também com satisfação 
que demos início a mais duas obras 
importantes para a revitalização de 
duas zonas importantes do centro 
histórico da Vila do Nordeste, 
designadamente, à requalificação 
do Jardim do Parque e Espaço 
Envolvente à Ponte dos Sete Arcos, e à 
Requalificação do Mercado Municipal.
Nas freguesias, igualmente nas 
requalificações dos centros urbanos, o 
verão foi marcado pela inauguração do 
Parque de Lazer e Recreio da Lomba 
da Fazenda, após o compromisso 
assumido por esta Câmara Municipal 
com a freguesia de revitalizar o 

antigo campo de futebol ali existente, 
transformando-o num novo espaço 
aberto à comunidade e a visitantes.
Noutra área de atividade do Município, 
quero destacar o 28º Convívio dos 
Amigos do Nordeste, realizado no 
mês de agosto nos Estados Unidos, 
com uma participação de mil pessoas 
vindas de várias cidades dos estados 
de Massachusetts e de Rhode Island, 
fazendo deste encontro, em que tive 
a honra de participar, um grande 
contributo para a consolidação da 
ligação dos irmãos Nordestenses da 
diáspora ao seu Nordeste.
Mantendo a tradição e a valorização 
cultural da nossa terra, encerraram 
no mês de setembro as Celebrações 
dos 500 Anos da Aparição de Nossa 
Senhora do Pranto, com um amplo 
programa cultural e religioso que 
dignificou a grande devoção que 
os Nordestenses têm à Senhora do 
Pranto.
Não sendo possível enumerar num 
editorial toda atividade relevante que 
este Município executou neste último 
trimestre do ano, mas que poderá 
acompanhar ao longo desta edição 
da Revista Municipal, e por estarmos 

a entrar num novo período do ano, 
nomeadamente de arranque de novo 
ano letivo, quero destacar os Apoios 
que esta Câmara Municipal tem para o 
ensino, referindo-me especificamente 
aos alunos que ingressaram no 
primeiro ano da universidade, que 
poderão candidatar-se ao Prémio de 
Mérito de Ingresso no Ensino Superior, 
assim como a Bolsa de Estudo, sendo 
este último apoio para qualquer ano 
do curso.

Despeço-me, endereçando a toda a 
comunidade escolar um profícuo ano 
letivo, e aos Nordestense em geral um 
forte abraço.

António Miguel Soares
(Presidente da Câmara Municipal do 
Nordeste) 
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REQUALIFICAÇÃO DO JARDIM DO PARQUE E ESPAÇO 
ENVOLVENTE À PONTE DOS SETE ARCOS  
Arrancou em finais de julho a 
Empreitada de Requalificação do 
Jardim do Parque e Espaço Envolvente 
na Vila de Nordeste, no Âmbito da 
Obra de Reabilitação Urbana da Zona 
Envolvente à Ponte dos Sete Arcos.  
No Jardim da Rua do Parque será 
requalificada toda a envolvente ao 
chafariz, sem proceder a alterações 
no chafariz; serão beneficiados 
e reformulados os lancis, que se 
encontram degradados; introduzidos 
bancos à volta de algumas das árvores 
ali existentes; colocada iluminação 
cénica nas arcadas da Ponte dos Sete 
Arcos, que permitirá a iluminação 
deste elemento do património, e 
requalificados os sanitários públicos.
Na continuidade desta zona, no antigo 
parque infantil, serão criadas pequenas 
zonas ajardinadas, e um anfiteatro, 
para quebrar e aproveitar a inclinação 
existente. 
No núcleo central do jardim será 
colocado um memorial aos Antigos 
Combatentes do Ultramar.
Ao fundo do parque, serão criadas 
zonas de estacionamento para servir os 
utentes do espaço e do arruamento.
Em reunião de câmara do passado dia 
31 de julho, a câmara municipal colocou 
a possibilidade de adquirir uma parcela 
de terreno para melhor ordenar o 
estacionamento automóvel nesta zona.

Projeto do Jardim Debaixo da Ponte

Finalidade: modernizar e atrair utentes à zona
Oferta: Sanitários requalificados; Novos bancos e papeleiras; Zonas ajardinadas in-
dividualizadas; Pequeno anfiteatro/bancada; Iluminação cénica da Ponte dos Sete 
Arcos; Integração de Memorial; Zona para estacionamento 
Materiais de obra: mais atuais e esteticamente mais leves 

Projeto da antiga zona do parque infantil
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EMPREITADA DE REQUALIFICAÇÃO DO MERCADO MUNICIPAL DA VILA DE NORDESTE 
Após a apresentação do projeto à população, em fevereiro 
do corrente ano, a câmara municipal avançou, no passado 
mês de setembro, com a Empreitada de Requalificação do 
Mercado Municipal da Vila do Nordeste. 
A requalificação do Mercado Municipal pretende abri-
lo mais à rua e cumprir com as exigências atuais de 
funcionamento dos mercados. Com esta intervenção, 
o Mercado ficará ao mesmo nível da rua, passará a ter 
uma cobertura para proteção da chuva, uma praceta 
com esplanada na zona coberta, e espaços próprios para 
depósitos de resíduos e armazém.
Mantêm-se as lojas atuais, tendo cada estabelecimento 
a sua zona individualizada, apetrechada de escritório, 
armazém e depósito de resíduos. Será ainda substituído o 
equipamento de refrigeração e outros que não respondem 
às necessidades atuais. 
Os materiais a usar na requalificação serão mais atuais e 
modernos e logo mais atrativos. 

Projeto do Mercado
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Finalidade: abrir o Mercado à rua e modernizá-lo
Nova oferta: cobertura com praceta e esplanada
Lojas: peixaria, talho e frutaria
Equipamentos: substituição de equipamentos de refrige-
ração e outros
Materiais de obra: mais atuais e esteticamente mais leves 

O talho e a peixaria do Mercado Municipal passaram a 
funcionar, desde o dia 19 de setembro, por motivo de obras 
de requalificação no Mercado, no beco da Rua do Topo. 
Quanto ao Mercadinho Agrícola, que se realizava à sexta-
feira de manhã no Mercado Municipal, passará a funcionar 
no Largo do Jogo da Choca (parque de estacionamento), 
no mesmo dia da semana e no mesmo horário, das 8h30 às 
13h00.

INSTALAÇÕES PROVISÓRIAS
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INAUGURAÇÃO DO PARQUE DE LAZER E RECREIO DA LOMBA DA FAZENDA

O presidente da Câmara Municipal do Nordeste inaugurou 
a 17 de agosto o novo Parque de Lazer e Recreio da Lomba 
da Fazenda, com a presença da vereação, do presidente da 
Assembleia Municipal, do presidente e membros da Junta 
de Freguesia da Lomba da Fazenda, da população e das ins-
tituições da freguesia.
Esta nova zona de recreio e lazer surge após o compromisso 
assumido pela câmara municipal com a freguesia, de revita-
lizar o antigo campo de futebol ali existente, transforman-
do-o num novo espaço aberto à comunidade e a visitantes.
A grande beneficiação efetuada veio dotar esta zona nobre 
da freguesia de várias funções. 

so
ci

al

Novas funções da zona: 
Ampliada a entrada principal
Acesso para pessoas com mobilidade reduzida
Reformado o edifício de apoio (antigo clube)
Criado acesso ao parque da morgada
Zonas amplas de estacionamento

Bancadas
Campo multiusos
Churrasqueiras cobertas
Zonas verdes e arborizadas
Equipamentos para exercício ao ar livre
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Empreitada de Construção de Três Moradias Unifamiliares, sitas à 
Rua Padre José Pacheco Monte na Vila de Nordeste - em execução 

A Empreitada de Ampliação do Loteamento da Zona Industrial da Vila 
de Nordeste encontra-se em avançado estado de execução para dar 
resposta a vários empresários que aguardam a conclusão do parque 
para ali instalarem os seus serviços. 
A Empreitada de Construção de Três Moradias Unifamiliares, sitas à 
Rua Padre José Pacheco Monte, na Vila de Nordeste, é outra obra em 
execução pelo município com vista a albergar três famílias abrangidas 
pelo Programa de Habitação Social. 
Concluída está a Empreitada de Construção de Muro de Suporte no 
Caminho do Fojo, na freguesia da Salga, no âmbito da Pavimentação 
de Arruamentos e Vias do Concelho, e avançaram as empreitadas de 
requalificação do Jardim Debaixo da Ponte e envolvente, e do Mercado 
Municipal, ambas na Vila do Nordeste.

OBRAS POR EMPREITADA

Empreitada de Ampliação do Loteamento da Zona Industrial da 
Vila de Nordeste – em execução

Empreitada de Construção de Muro de Suporte 
no Caminho do Fojo, na Salga, no âmbito da Pa-
vimentação de Arruamentos e Vias do Concelho – 
obra concluída
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Manutenção de espaços verdes e jardins em todo o concelho 

Com vista à melhoria do escoamento de águas pluviais no centro 
da freguesia da Achada, a câmara municipal procedeu à demolição 
de uma moradia na Rua Nova. Trata-se de uma obra importante 
para os moradores desta zona da freguesia, que em alturas de maior 
pluviosidade têm sofrido inundações nas suas habitações. 
A beneficiação da Sala de Exposições do Município foi outra obra 
executada pela autarquia por administração direta, tendo consistido 
a obra na substituição de todo o pavimento, isolamento e pintura 
das duas salas, do acesso e dos sanitários, beneficiação dos placares 
expositivos e substituição de alguma iluminação. 
Nos meses de verão, como é prática do município, houve uma grande 
colaboração com as comissões fabriqueiras na preparação das festas 
das paróquias e outras animações de verão, através de eletrificação de 
igrejas e arruamentos, montagens de palcos e de barracas.

OBRAS POR ADMINISTRAÇÃO DIRETA

Demolição de Moradia e arranjo das envolventes na Rua Nova 
Achada 

Colaboração com as Comissões Fabriqueiras na 
preparação das festas das freguesias

Melhoramento e beneficiação da Sala de Exposi-
ções do Município, Vila 
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DEPUTADOS DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA REGIONAL 

No início de julho, o presidente da 
Câmara do Nordeste recebeu em 
audiência o Grupo Parlamentar do PSD 
da Assembleia Legislativa Regional. Os 
deputados regionais vieram auscultar 
as preocupações do município em 
áreas que são da responsabilidade do 
Governo Regional e acompanhar a 
atividade que tem sido desenvolvida 
no município na atual legislatura e na 
anterior.  
O presidente da Câmara do Nordeste 
aproveitou a audiência solicitada pelos 
deputados regionais para abordar 

REUNIÃO DE FUNCIONÁRIOS E TÉCNICOS DA 
ADMINISTRAÇÃO LOCAL 

A Associação dos Trabalhadores da Ad-
ministração Local (ATAM) realizou no 
Nordeste, a 22 de setembro, uma reu-
nião de trabalhos com funcionários e 
técnicos da administração local.
O presidente da Câmara do Nordeste, 
António Miguel Soares, abriu a reunião 
de trabalho, dizendo ser uma honra 
para o município a ATAM ter escolhido 
o Nordeste para a reunião de aperfei-
çoamento profissional, esperando que 
a sessão fosse extremamente produti-
va e enriquecedora, oferecendo opor-
tunidades para partilhar conhecimen-
to, experiências e perspetivas que irão 
contribuir para o desenvolvimento das 
nossas comunidades locais.

m
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A reunião de trabalho, que se prolon-
gou pela manhã e tarde, abordou os 
Recursos Humanos; o Código dos Con-
tratos Públicos; o Regime Jurídico da 
Urbanização e Edificação, e Órgãos Au-
tárquicos e Eleitos Locais. 

obras que pretende ver arrancar no 
concelho como é o caso da Foz da 
Ribeira do Guilherme.

CÂMARA MUNICIPAL DO 
CONCELHO DO NORDESTE

EDITAL

António Miguel Borges Soares, 
Presidente da Câmara Municipal de 

Nordeste:

Torna público, para efeitos do dis-
posto no artigo 47.º, n.º 2 do Códi-
go do Procedimento Administrati-
vo, aprovado pelo Decreto-Lei n.º 
4/2015 de 7 de janeiro, que no uso 
da competência que lhe confere o 
artigo 36.º, n.º 2, da Lei n.º 75/2013, 
de 12 de Setembro, delegou na Ve-
readora em regime de tempo intei-
ro, Sara Raquel Mendonça Sousa, o 
exercício de todas as suas compe-
tências próprias e delegadas pela 
Câmara Municipal, bem como as 
competências por ele delegadas ou 
subdelegadas no Vice - Presiden-
te da Câmara, Marco Paulo Rebelo 
Mourão, durante as suas ausências 
legais e do Vice-Presidente da Câ-
mara.

Para conhecimento geral se publica 
o presente Edital e outros de igual 
teor que vão ser afixados nos luga-
res públicos do estilo e na página de 
internet da Câmara Municipal.

Paços do Município de Nordeste, 
17 de maio de 2023.

O PRESIDENTE DA CÂMARA

(António Miguel Soares)
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“O GOVERNO TEM 
DE AJUDAR AS 
AUTARQUIAS A CRIAREM 
CONDIÇÕES PARA AS 
SUAS POPULAÇÕES ”
ENTREVISTA A ANTÓNIO MIGUEL SOARES
JORNAL AÇORIANO ORIENTAL, 3 DE JULHO DE 2023
JORNALISTA: PAULO FAUSTINO

município

1 – Quais são os principais problemas, preocupações e 
desafios com que se defronta enquanto presidente da 
Câmara Municipal do Nordeste?

O Nordeste é um concelho predominantemente rural e que 
fica longe do grande centro urbano que é Ponta Delgada, pelo 
que os principais problemas e que são os grandes desafios 
para o Presidente da Câmara do Nordeste prendem- se com, 
por um lado proporcionar a melhor qualidade de vida à nossa 
população mais idosa e por outro conseguir criar condições 
para fixar os nossos jovens. Não podemos esquecer que os 
jovens nordestenses acompanham a tendência nacional e 
procuram, cada vez mais, maiores qualificações académicas 
que lhes permitam aspirar a um futuro melhor, se há alguns 
anos uma boa parte dos nossos estudantes aspiravam a 
trabalhar nas lavouras do concelho, nos tempos que correm 
os anseios são outros e dessa forma torna-se mais difícil, para 
um concelho rural, conseguir ir ao encontro das aspirações e 
habilitações académicas e profissionais das novas gerações. 
Não nos podemos esquecer, também, de algumas pessoas que 
por diversas situações não conseguem emprego no nosso tecido 
empresarial e que a Câmara conseguia ir resolvendo através dos 
programas ocupacionais do Governo Regional e agora, com as 
novas diretrizes, tem-se tornado um pouco mais difícil. Sei que 
o Governo Regional dos Açores está atento a estas situações e 
que está a estudar forma de dar resposta de emprego a estas 
pessoas.

2 – Qual é o retrato atual do Nordeste a nível social, 
demográfico, de habitação e emprego, e quais as maiores 
carências do concelho?

De acordo com os últimos censos o concelho do Nordeste 
perdeu alguma população indo, aliás, ao encontro da tendência 
regional e até nacional. Como já tive oportunidade de referir 
o Nordeste é um concelho essencialmente rural, com uma 
população algo envelhecida e com algumas dificuldades em 
fixar os seus jovens pelas razões anteriormente elencadas, no 
entanto, estamos a trabalhar no sentido de conseguirmos fixar 
a nossa população. As obras do aumento do Parque industrial já 
começaram e decorrem a bom ritmo, permitindo dar melhores 
condições de trabalho aos nossos empresários e captar novos 
investimentos para o concelho e com isso aumentarmos a 
oferta de postos de trabalho. Estamos também a executar a 
Estratégia Local de Habitação que através da parceria com o 
Instituto da Habitação e Reabilitação Urbana nos permitirá 
reforçar a oferta de habitação social, atualmente conseguir 
um empréstimo para aquisição de casa própria é difícil pelo 
que uma solução temporária, para os mais jovens, é começar 
por alugar casa com rendas sociais. No entanto, a ação deste 
executivo, no que diz respeito à criação de condições para a 
fixação, vai muito para além do aumento da oferta da habitação 
social, a Câmara Municipal do Nordeste tem um regulamento, 
aprovado neste mandato, para apoio à construção ou compra 
de casa própria para habitação permanente.
O turismo tem uma importância muito grande na dinâmica 
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e na economia local, pelo que, temos olhado para esse setor 
com especial importância, entendemos que o Nordeste é um 
destino cada vez mais apetecível e escolhido pelos turistas, a 
oferta de camas no concelho tem aumentado imenso, quer em 
quantidade quer em qualidade e os níveis de ocupação ao longo 
do ano são muito satisfatórios.
O Projeto da Zona Balnear da Foz da Ribeira do Guilherme 
está concluído e entregue ao Governo Regional, indo ao 
encontro do que nos tínhamos comprometido, agora está 
nas mãos do Governo Regional dos Açores dar início às obras 
e com isso satisfazer uma pretensão de muitos anos do povo 
nordestense. Apesar de estarmos tão perto do mar para lá 
chegarmos é deveras difícil e o Nordeste não possui uma zona 
balnear condigna. O povo do Nordeste merece poder usufruir 
em segurança e com qualidade de uma zona de banhos. A 
realização deste projeto será, sem qualquer dúvida, um passo 
qualitativo para quem vive ou visita o Nordeste e entendemos 
que está na hora da promessa feita há mais de vinte anos ser 
agora cumprida. 

3 – O corte nos programas ocupacionais anunciado pelo 
Governo Regional continua a penalizar o emprego no 
concelho?

Sem qualquer dúvida, os nossos empresários garantem 
trabalho a uma grande maioria da população, no entanto, há 
pessoas que pela idade, qualificação profissional que não vai ao 
encontro do nosso tecido empresarial ou por situações de cariz 
social não conseguem emprego no setor privado e para essas 
pessoas os programas ocupacionais assumiam uma relevância 
preponderante. O Nordeste fica longe do maior centro urbano 
onde há mais oportunidades de emprego e ir trabalhar todos 
os dias e regressar ao concelho ao fim do dia ainda não é 
opção, uma vez que, a distância e os custos a isso inerentes 
são demasiado elevados. O Governo Regional tem que olhar 
para a especificidade de cada concelho e ajudar as autarquias 
a criarem condições para as suas populações, caso contrário 
assistiremos a uma desertificação das zonas   mais periféricas e 
a um aumento repentino e muito gradual dos grandes centros 
urbanos e imediações, com as complicações que daí resultam.

4 – A Câmara Municipal do Nordeste ainda sofre os pesados 
efeitos por ter ultrapassado o limite de endividamento 
permitido por lei? Qual a situação atual do município em 
relação ao programa de apoio para câmaras endividadas?

A maior dificuldade prende-se com o facto de a Câmara 
Municipal não poder contratar pessoal para o seu quadro. 
Temos assistido a uma redução do nosso quadro de pessoal e 
isso tem-nos trazido algumas dificuldades, principalmente nos 
serviços exteriores. 
Por outro lado, obriga-nos a taxas máximas dos impostos 
municipais, apesar de termos, este ano, conseguido reduzir o 
Imposto Municipal sobre Imóveis.
O Município do Nordeste tem cumprido, rigorosamente, com 
o que foi contratualizado com o Fundo de Apoio Municipal 

(FAM) e isso permitir-nos-á sair do reequilíbrio financeiro 
brevemente.

5 - Tem sido positiva a cooperação entre a Câmara 
Municipal do Nordeste e o atual Governo Regional?

A cooperação tem sido bastante positiva, no entanto, queremos 
sempre mais, esperemos que o Governo Regional encontre uma 
solução para as pessoas que têm tido dificuldades em se impor 
no mercado de trabalho e esperamos e acreditamos que este 
Governo Regional irá dar a alegria aos Nordestenses cumprindo 
a promessa que tem mais de 20 anos e avançar com a obra da 
requalificação da Zona Balnear da Foz da Ribeira do Guilherme.
A título de exemplo, temos tido uma excelente parceria com 
a Secretaria da Agricultura, com a Direção Regional dos 
Recursos Florestais, com o Instituto Regional de Ordenamento 
Agrário, com a Secretaria Regional do Turismo, Mobilidade e 
Infraestruturas e com a Secretaria Regional do Ambiente e 
Alterações Climáticas. Entendemos que se os diferentes órgãos 
de poder trabalharem em conjunto as populações sairão muito 
mais beneficiadas.

6 – O concelho do Nordeste é turisticamente muito 
procurado, mas faltam serviços importantes, como é o 
caso de supermercados, bares e restaurantes, de que os 
próprios turistas se queixam. Como se pode corrigir esta 
situação?

O Nordeste está cada vez mais apetecível quer para os 
turistas, quer para os empresários turísticos pelo que novos 
investimentos serão sempre bem vindos desde que sejam 
sustentáveis.
Entendemos que o Município deve criar as condições 
necessárias para que os investidores privados possam investir 
e desenvolver a própria economia local e na minha opinião 
isso está já a acontecer, as condições estão criadas, a procura 
turística existe, os investimentos privados vão acontecendo 
apesar de entendermos que existem áreas que ainda estão por 
explorar.

7 – Quais os principais projetos, públicos e privados, 
projetados ou em marcha, para valorizar o Nordeste?

No que se refere a projetos públicos estamos a avançar com 
o Parque Industrial do Nordeste, pretendendo melhorar e 
aumentar os postos de trabalho, vamos requalificar o centro 
urbano da Vila do Nordeste, nomeadamente, a zona por de baixo 
da Ponte dos 7 arcos, iremos beneficiar o Mercado Municipal do 
Nordeste, requalificar alguns miradouros, estamos em fase de 
conclusão do Parque de Lazer da Lomba da Fazenda e estamos 
a avançar com o Plano de Estratégia Local de Habitação através 
da construção, compra e reabilitação de moradias ao longo do 
concelho.
Relativamente aos investimentos privados têm incidido em 
projetos turísticos, nomeadamente, alojamento local e rural e 
há uma grande expetativa para a ocupação dos novos lotes do 
Parque Industrial.
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509º ANIVERSÁRIO DO NORDESTE 
A Câmara do Nordeste assinalou a 18 de julho os 509 anos do concelho com a presença de várias entidades, entre estas, o 
Governo Regional dos Açores, representado pela secretária regional das Infraestruturas, Turismo e Mobilidade, Berta Cabral. 
Na sessão solene comemorativa, o presidente da edilidade, António Miguel Soares, referiu-se à celebração como um momento 
especial de memória daqueles que deram origem ao concelho, e ao mesmo tempo de reflexão sobre o percurso do Nordeste 
até aos dias de hoje.

Trabalho árduo, mas compensador
Desde outubro de 2017 que como presidente da edilidade 
tem “a distinta honra e o prazer de liderar esta câmara 
municipal, junto de uma equipa de trabalho talentosa, 
lutadora e abnegada, sendo eles os primeiros a lançarem 
os desafios que visam a melhoria das condições de vida 
dos nordestenses, criando também as melhores condições 
possíveis para os investidores do nosso tecido empresarial 
e para as instituições aqui sedeadas”, começou por dizer o 
presidente da câmara aos convidados presentes, entre os 
quais, todas as juntas de freguesia. 

7 Milhões de euros para Habitação Social
O autarca salientou os esforços desenvolvidos para 
aumentar a oferta de habitação social para os agregados 
familiares nordestenses com menores rendimentos, tendo 
já sido concluídas (à data do aniversário do concelho) as 
obras de reabilitação de duas moradias, estando em fase de 
construção 3 habitações na Vila do Nordeste, e adquiridas 
5 habitações em diferentes freguesias, que irão ser alvo de 
reabilitação, e outras 6 moradias em fase de aquisição para 
posterior beneficiação.
O objetivo passa por aumentar a habitação social 
disponível para mais 75 habitações, num investimento 
de cerca de 7 milhões de euros.
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Reabilitação dos centros urbanos e estímulo às empresas
Referindo-se a outras áreas de investimento, o autarca 
salientou a reabilitação recente em Santo António de 
Nordestinho e na Lomba da Pedreira, dos miradouros da 
Borda da Ladeira e da antiga Estrada Regional; a conclusão 
da obra de reabilitação do Parque de Lazer da Lomba da 
Fazenda; à requalificação do Centro Urbano da Achada; 
à reabilitação do Mercado Municipal e requalificação do 
Jardim do Parque e envolvente à Ponte dos Sete Arcos na 
Vila.
Sendo uma obra fulcral para o Nordeste, o presidente da 
edilidade apontou a expansão do Parque Industrial, que 
irá trazer maior visibilidade e investimento ao concelho, 
sempre com o intuito de promover a fixação da população e 
o aumento da oferta de emprego.

Olhar diferenciado por parte dos governantes 
Fruto da sua ruralidade e condição de concelho periférico, 
o Nordeste tem especificidades muito próprias e uma 
economia local mais permeável às dificuldades geradas pela 
conjuntura social e económica atual, “merecendo, portanto, 
um olhar diferenciado pelos nossos governantes”, pediu o 
autarca. 
“Não basta e não é suficiente todo o dinamismo, proatividade 
e trabalho constante desta câmara municipal, precisamos 
também que nos sejam aplicadas medidas concretas, quer 
ao nível do emprego, quer ao nível de infraestruturas, quer 
mesmo ao nível da qualificação da nossa população”, pois, de 
nada nos serve afirmar que temos a geração mais qualificada 
de sempre se não os conseguirmos fazer regressar ao 
Nordeste para exercerem a sua atividade profissional”, pediu 
António Miguel Soares à representante do Governo Regional 
presente na sessão.  

“Precisamos que as infraestruturas existentes deixem de 
ser obsoletas e carentes para passarem a ser uma efetiva 
e real resposta às necessidades da nossa população; 
precisamos de potenciar a nossa imagem de destino 
idílico, de enorme beleza natural, de convivência salutar 
entre progresso e natureza; de uma zona balnear que nos 
possibilite aproveitar o mar e as condições naturais que o 

nosso concelho possui e que ao mesmo tempo sejam dignas 
e idênticas a outras zonas balneares nos Açores, embora 
saiba que existe sensibilidade por parte do Governo Regional 
para estas necessidades e que existem intenções de reverter 
alguns fatores de diferenciação e discriminação para com o 
Nordeste”, sublinhou o presidente do município no dia de 
aniversário. 

Presença de muitas entidades
A sessão solene teve a presença de várias entidades, entre 
estas, deputados da Assembleia Legislativa Regional; 
representantes de outros municípios; entidades oficiais 
regionais; autarcas; membros da Assembleia Municipal 
e vários representantes de instituições e empresas do 
concelho; concidadãos homenageados e o orador convidado 
e diretor regional das Comunidades, José Andrade.  

Partilha de Sopas do Espírito Santo com a comunidade 
Vem sendo tradição a comemoração do aniversário do 
concelho com a comunidade, através da partilha de Sopas do 
Espírito Santo no encerramento da sessão solene. 
São centenas de pessoas que se associam a esta partilha numa 
bonita confraternização entre convidados e população.
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DISTINÇÃO DE CONCIDADÃOS COM MEDALHA DE MÉRITO MUNICIPAL

A câmara municipal, por deliberação unânime de 3 de julho do corrente ano, aprovou distinguir com a Medalha de Mérito 
Municipal quatro individualidades do concelho, no 509º aniversário do concelho do Nordeste.
De acordo com o Regulamento das Distinções Honorificas do Município do Nordeste, a Medalha de Mérito Municipal destina-
se a agraciar pessoas individuais ou coletivas, nacionais ou estrangeiras, de cujos atos resulte aumento de prestígio do 
concelho do Nordeste, melhoria das condições de vida da sua população ou contribuições relevantes nos campos da ciência, 
do ensino, da cultura, da arte, da benemerência, do comércio, da indústria ou do desporto.

Achada Futebol Clube 

A câmara municipal atribuiu a Medalha de Mérito Municipal 
ao Achada Futebol Clube, cuja atividade teve início em 2006, 
através da modalidade de futebol, onde se manteve durante 
dois anos. Após um interregno de seis anos, reabriu a atividade, 
desta feita no futsal, sendo um desporto com cada vez mais 
praticantes, e desde cedo começou a construir um palmarés 
bastante rico e progressivo.
No currículo, no que diz respeito a troféus, na época de 
2013/2014, no escalão de Benjamins, foi Campeão de São 
Miguel, arrecadou a Taça de São Miguel e a Taça de Honra; 
na época 2014/2015, novamente a Taça de São Miguel e a 
Taça de Honra; na época 2016/2017, no escalão de Seniores, 
é Campeão de São Miguel; na época 2017/2018, também 
no escalão Seniores, tem Participação 2ª Divisão Nacional 
Série Açores e Participação na Taça de Portugal; na época 

2018/2019, nos Seniores, é Campeão de São Miguel, Finalista 
da Taça de São Miguel e  Finalista da Taça de Honra, e, nos 
Iniciados, Campeão de São Miguel, Campeão dos Açores, Taça 
de São Miguel, Taça de Honra e 5.º lugar nos Nacionais; na 
época 2019/2020, nos Seniores, tem Participação 2ª Divisão 
Nacional Série Açores, ficando em 5.º lugar na classificação 
final, e tem Participação da Taça de Portugal, sendo esse ano a 
melhor equipa açoriana na Taça de Portugal.
O clube conta ainda com várias finais (quer em Taças de São 
Miguel, quer em Taças de Honra) nos diversos escalões, sendo 
vice-campeão.

Todos os anos, o Achada FC coloca vários atletas de 
formação nas seleções da AFPD, sendo amplamente 
conhecido pela formação com critério e de qualidade. 
Estes títulos, sublinha a deliberação do município, 
“são fruto de muito trabalho e dedicação de todos os 
envolvidos no clube e que muito honra o concelho, 
sendo de salientar o facto de ser um clube cada vez mais 
reconhecido não só no concelho do Nordeste mas na 
Região, em Portugal Continental e países estrangeiros”. 
O Achada Futebol Clube tem mais de 100 sócios pagantes, 
sendo que muitos deles encontram-se fora da ilha.
O clube completa este ano 10 anos de atividade consecutiva, 
na prática da modalidade de futsal, “cumprindo a missão 
na promoção da prática desportiva, junto da comunidade 
em que se insere, proporcionando a todos os seus 
atletas uma educação cívica e desportiva, envolvendo-os 
também ativamente no desporto ao mesmo tempo que 
os consciencializa para a importância de estilos de vida 
saudáveis”, foi sublinhado na deliberação de atribuição 
da Medalha de Mérito Municipal.  
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José Carlos Carreiro 

Considerando o contributo do nordestense José Carlos Car-
reiro, como ex-presidente da Câmara do Nordeste entre 
1990 e 2013, e vereador da Cultura de 1979 a 1989, em cujos 
mandatos contribuiu para a melhoria da qualidade de vida 
dos nordestenses, na educação, cultura e na preservação do 

José Augusto Borges

Comemorando-se este ano os 500 Anos da Aparição de Nossa 
Senhora do Pranto, a câmara municipal deliberou distinguir 
com a Medalha de Mérito Municipal dois concidadãos 
ligados à Ermida do Pranto, os dois naturais da freguesia de 
São Pedro de Nordestinho. 
Um dos distinguidos foi José Augusto Melo Borges, cujas 
raízes e devoção à Senhora do Pranto levaram-no a escrever 
duas obras sobre esta devoção centenária, a saber, em 
2007, “Lágrimas de Fé, Ermida da Senhora do Pranto”, e em 
2012, “Senhora do Pranto, Caminho de Fé”, estando neste 
momento, “como acérrimo defensor do Nordeste” ultimando 
um livro sobre São Pedro de Nordestinho.
Na vertente social, o homenageado faz parte da direção 
da Cáritas da Ilha de São Miguel, onde é responsável pela 
recuperação da habitação degradada. Neste âmbito, já esteve 
empenhado em recuperações em quase todas as freguesias 

Maria Orandina Pacheco  Melo

Maria Orandina Raposo Pacheco Melo, foi outra concidadã 
distinguida pelo município, igualmente pela ligação à Ermi-
da do Pranto. Dado o seu sentido de responsabilidade e a sua 
grande devoção à Senhora do Pranto foi convidada para ser 
encarregada da manutenção da Ermida da Senhora do Pranto, 
com o cargo de “Ermitoa”, que, juntamente com outras se-
nhoras, desempenhou com grande desvelo e empenho duran-
te largos anos, até 2020. Ainda no princípio da Quaresma de 
2020, início da pandemia Covid 19, zelou pela Ermida, e só o 
confinamento a deteve, não tendo regressado a esta função de 
ermitoa devido à pandemia e por situação de doença. 
Considerando a ação de benemerência da concidadã Maria 
Orandina Melo na manutenção da Ermida da Senhora do 
Pranto, referência do património edificado e religioso do con-
celho do Nordeste, com especial veneração no período qua-
resmal, e que a mesma desempenhou as funções de “Ermitoa” 
com empenho, zelo e sentido de responsabilidade, e decor-
rente das celebrações dos 500 anos do Pranto, a câmara mu-
nicipal deliberou atribuir-lhe a Medalha de Mérito Municipal. 
A Medalha de Mérito Municipal foi entregue a José Augusto 
Borges em representação da distinguida que não pôde estar 
presente na cerimónia por questões de saúde. 

património material e imaterial do concelho, a câmara mu-
nicipal deliberou por unanimidade distinguir o concidadão 
com a Medalha de Mérito Municipal. 
Na atribuição da Medalha de Mérito Municipal o distinguido 
foi considerado como “grande impulsionador de um conjun-
to de infraestruturas e equipamentos no concelho, os quais 
vieram trazer mais bem-estar e qualidade de vida aos nor-
destenses, especialmente na rede viária, saneamento e re-
síduos sólidos, habitação social, reabilitação do património 
natural e edificado, para além de ter sido um acérrimo defen-
sor de melhores acessibilidades ao Nordeste.”
Atualmente, por inerência, é presidente do Conselho de Ad-
ministração da Escola Profissional e Provedor da Santa Casa 
da Misericórdia de Nordeste, instituição onde já tinha sido 
vogal da Mesa Administrativa até tomar posse como pre-
sidente da edilidade nordestense em 1990. Esteve ligado a 
várias instituições do concelho, é autor de um livro de refe-
rência sobre o mesmo, e desempenhou atividade de pesqui-
sa histórica e cultural de relevância para o Nordeste, factos 
também tidos em consideração na deliberação de atribuição 
da Medalha de Mérito.

do concelho do Nordeste. 
A atribuição da Medalha de Mérito Municipal considerou 
o contributo de José Augusto Melo Borges na divulgação e 
preservação da devoção centenária da Senhora do Pranto, 
bem como do respetivo património religioso, e por no 
corrente ano se assinalar os 500 anos da aparição de Nossa 
Senhora, bem como da construção da ermida de invocação à 
Senhora do Pranto, na freguesia de São Pedro de Nordestinho.
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CANTADORES DO DESAFIO 

As Cantigas ao Desafio são sempre muito apreciadas pelo 
público nordestense e por esta razão têm vindo a ocupar um 
dos serões das Festas do Nordeste.
Embora conte com cantadores de fora do concelho, o 
município convida cantadores do Nordeste que estejam no 
ativo e disponíveis para atuação. 
A atuação deste ano contou com os cantadores Luís Aguiar, da 
Feteira Grande, e de João Fernando, da freguesia da Achada. 
João Luís Mariano e Carlos Maurício, foram os cantadores de 
fora do concelho, tendo como tocadores Pedro Teixeira, na 
Viola da Terra, e Ricardo Melo, no violão. 

CHARANGA DOS BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS

Por tradição, a abertura das Festas do Nordeste conta com a 
exibição da Charanga dos Bombeiros Voluntários do Nordeste. 
O tempo instável no primeiro dia das festas não tirou brilho 
à atuação nem impediu que muita gente se juntasse na Praça 
da República para ver a Charanga dos Bombeiros do Nordeste.
A Charanga é constituída maioritariamente por gente muito 
jovem, que de alguma forma está ligada à instituição e que 
tem gosto por este tipo de instrumento e exibição associada 
às corporações de bombeiros. 

GRUPOS FOLCLÓRICOS SÃO JOSÉ E IMACULADA 
CONCEIÇÃO

O Grupo Folclórico São José, da freguesia da Salga, e o Grupo 
Folclórico Imaculada Conceição, da Lomba da Fazenda, têm 
vindo a animar as Sopas do Espírito Santo que são partilhadas 
com a população no dia de aniversário do concelho do 
Nordeste.
A atuação é habitualmente bastante animada, com muito 
público a entrar nos balhos, sendo o folclore uma tradição 
muito apreciada e enraizada no concelho, que atravessa 
atualmente mais dificuldades na adesão de novos elementos 
mas que felizmente se mantém.
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TRÊS FILARMÓNICAS DO CONCELHO

As filarmónicas do concelho destacam-se no programa 
das Festas do Nordeste, cabendo-lhes a abertura diária do 
programa no palco das festas dedicado às instituições, e são 
sempre muito apreciadas pelo seu público.
Além da assistência habitual, as atuações deste ano contaram 
com a animação proporcionada pela Filarmónica Galveense, 
que se encontrava nas festas em intercâmbio com a 
Filarmónica Eco Edificante.
As três filarmónicas do concelho participaram também no 
desfile das Marchas Populares e a convite da Matriz de São 
Jorge incorporaram a procissão do padroeiro. 

CONCELHO DE PONTE DE SOR, ALENTEJO 

As Festas do Nordeste receberam uma filarmónica do conce-
lho de Ponte de Sor, especificamente, da freguesia de Galveias.
A comitiva, constituída por 60 elementos, estando entre estes 
membros do executivo do município de Ponte de Sor, foi re-
cebida nos Paços do Concelho pelo presidente da edilidade e 
pelos vereadores em exercício. 
A Filarmónica Galveense fez a sua atuação no domingo das 
festas e incorporou a Procissão de São Jorge. 
Para proporcionar a melhor estadia no concelho e a visita a 
São Miguel, a câmara municipal preparou um programa de 
visita a pontos de interesse da ilha, incluindo do Nordeste, e 
destacou um guia para acompanhar o grupo durante os dias 
em que esteve por cá.
O alojamento e as refeições foram servidas nas instalações da 
EBS do Nordeste, com uma equipa de cozinha e de limpeza da 
responsabilidade do município. 

Em retribuição da visita, o presidente da Câmara do Nordeste 
acompanhou a Filarmónica Eco Edificante na viagem que fez 
ao concelho de Ponte de Sor no passado mês de agosto. 

MUNICÍPIO DE SÃO VICENTE 

O presidente da Assembleia Municipal de São Vicente, 
acompanhado de um deputado municipal, representou o 
município de São Vicente, da ilha da Madeira, nas Festas 
do Nordeste, no âmbito da geminação dos dois concelhos, 
mantendo uma tradição de muitos anos. 
Em retribuição pela presença nas maiores festas do concelho, 
o presidente da Câmara do Nordeste, o vice-presidente e o 
vereador em regime de não permanência representaram o 
município nas festas que se realizaram em agosto no concelho 
de São Vicente.
Estes intercâmbios permitem aos autarcas e representantes 
de órgãos municipais a troca de experiências e a obtenção 
de outro conhecimento sobre concelhos que têm condições 

muito semelhantes, entre estas, serem concelhos que ficam 
na periferia da ilha e por isso um desenvolvimento diferente. 
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GRANDE PARTICIPAÇÃO DE MARCHAS POPULARES

As Festas do Nordeste receberam este ano 6 Marchas 
Populares, enriquecendo substancialmente este evento do 
programa, sempre muito apreciado pelos nordestenses e 
pelas centenas de pessoas que se encontram pelo concelho 
para os concertos da noite.
Do concelho do Nordeste, o desfile contou com a presença da 
Marcha da Salga, estando presentes as três filarmónicas do 
concelho a acompanhar outras marchas convidadas.
Da Ribeira Grande, estiveram presentes as marchas de Rabo 
de Peixe, de São Pedro, e Jacinto Ferreira Cabido; de Vila 
Franca do Campo, a Marcha de Ponta Garça, e do concelho de 
Ponta Delgada, a Marcha dos Arrifes. 
O município do Nordeste congratula-se pelo grande número 
de Marchas de fora do concelho que aceitaram o convite para 
participar nas Festas do Nordeste. 

PROCISSÃO DE SÃO JORGE

As Festas do Nordeste são também enriquecidas pelo 
programa religioso da Matriz de São Jorge. No domingo 
celebra-se a Missa Solene com Comunhões e Profissão de 
Fé, e a Procissão em honra do padroeiro São Jorge, ou do 
Santíssimo Sacramento, de forma alternada.
A procissão deste ano foi do padroeiro São Jorge, juntando 
imenso povo à saída da Matriz e na recolha. Várias entidades 
oficiais, como é habitual, incorporaram a procissão, 
designadamente, o município do Nordeste e os municípios 
de São Vicente e de Ponte de Sor, que se encontravam no 
concelho a convite da edilidade para integrar as Festas do 
Nordeste.
Como acontece todos os anos, o município ficou encarregue 
do tapete que emoldura a Praça da República e a frente da 
Matriz, mantendo uma tradição de vários anos, sempre muito 
apreciada por quem visita a Vila do Nordeste no domingo de 
festa. 
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NOVA ENCHENTE NAS FESTAS DO NORDESTE
Como esperado pelo município, o programa das Festas do Nordeste foi ao encontro do desejado por milhares de pessoas da ilha 
de São Miguel e dos nordestenses em particular. 
O sábado, com a atuação da banda Xutos & Pontapés, foi o dia com maior número de pessoas, ultrapassando inclusive o 
expetável, o que obrigou, em cumprimento do Plano de Segurança do recinto, a que muitas pessoas não pudessem entrar. 
Nos outros dois dias de concerto, tanto o artista Nuno Ribeiro, como Maninho, tiveram imenso público, com destaque para o 
concerto de Nuno Ribeiro.
P*ta da Loucura e Cromos da Noite, foram outros momentos do programa com grande enchente de público.
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Realizou-se a 13 de agosto, após 
um intervalo de três anos, devido 
à pandemia, o encontro anual de 
nordestenses nos Estados Unidos, no 
Estado de Massachusetts.  O convívio 
dos “Amigos do Nordeste”, novamente 
comemorado com um piquenique, no 
campo do Espírito Santo, em South 
Dartmouth, juntou mil pessoas, 
vindas de várias cidades de diferentes 
estados dos Estados Unidos, sobretudo 
de Massachusetts e de Rhode Island.
O presidente da Câmara do Nordeste, 
António Miguel Soares, deslocou-se 
aos Estados Unidos para participar 
no convívio, a convite da comissão 
organizadora, sendo presidente da 
comissão o nordestense Tony Soares, 
natural da freguesia da Achada. 
Para a comissão organizadora “foi 

uma honra contar com a presença do 
nosso “querido amigo, o Sr. presidente 
da Câmara Municipal do Nordeste, Sr. 
António Miguel Soares, que tanto nos 
ajudou a servir o buffet, e foi que foi de 
mesa em mesa cumprimentar todos os 
presentes”, sublinhou o presidente da 
comissão. 
Tony Soares disse estar “radiante pelo 
grande número de público que quis 
participar em mais este encontro de 
nordestenses, de familiares e amigos 
de nordestenses, sendo um evento que 
implica muita dedicação e orgulho em 
ser nordestense”. 
Do concelho do Nordeste, o convívio 
deste ano teve também a presença 
do provedor da Santa Casa da 
Misericórdia do Nordeste.

28º CONVÍVIO DOS AMIGOS DO NORDESTE

Comissão organizadora e voluntários

João Sousa (1º à esquerda) ex-presidente da comissão organizadora
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Presidente da Câmara do Nordeste 
António Miguel Soares, na sua 
intervenção às centenas de pessoas 
presentes no convívio, disse “ser 
uma honra encontrar-me aqui hoje 
para celebrarmos a nossa ligação 
inquebrável com o nosso querido 
e amado Nordeste”, tendo depois 
enaltecido o trabalho do presidente da 
comissão organizadora, ao expressar 
“o meu mais sincero reconhecimento 
não apenas a Tony Soares como a 
toda a equipa que tornou possível este 
encontro”.
O presidente da Câmara do Nordeste 
expressou o seu contentamento, 
referindo que “cada encontro, cada 
abraço entre velhos amigos ou 
familiares nos períodos de férias ou 
descanso são momentos preciosos 
que aquecem os nossos corações e nos 
fazem sentir mais próximos daquilo 
que deixamos para trás (…). Ao Ajudar 
instituições, como a Amizade 2000 
e a Santa Casa da Misericórdia do 
Nordeste, estamos a ajudar a construir 
um futuro mais solidário e justo para a 
nossa comunidade.
António Miguel Soares disse ainda 
fazer questão “de convidar todos a 
visitarem o Nordeste, a nossa terra que 
tem vindo a evoluir e a desenvolver-
se de forma positiva, muito à custa 
não apenas do nosso trabalho 
mas também de todas as juntas de 
freguesia do concelho e do Governo 
Regional dos Açores”, fazendo votos 
“para que este convívio perdure e com 
o mesmo entusiasmo”. 

Daniel Tavares de Medeiros

Presidente da Câmara do Nordeste, 
António Miguel Soares

Tony Soares, presidente da comissão 
organizadora (esquerda), presidente da 

CMN e Francisco Resendes

Organização do Convívio Amigos 
do Nordeste 
A organização deixou igualmente 
uma palavra de apreço a todos os 
artistas locais que voluntariamente 
deram o seu contributo para o sucesso 
deste convívio, assim como a todos 
os voluntários, sem os quais não 
seria possível realizar o encontro, 
entre estes, Tony Soares, Francisco 
Resendes, José Maria Rego, Tony 
Graça, Martinho Correia, Luís Sousa, 
António Raposo, Débora Nunes, Jerry 
Silva e João Aguiar.
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Daniel Tavares de Medeiros 
A organização dos Amigos do 
Nordeste com muito carinho 
reconheceu a presença do Sr. 
Daniel Medeiros, natural da Lomba 
da Maia, a residir no Canadá, a 
quem foi oferecido um Diploma 
de Reconhecimento pelo seu 
envolvimento em diversas causas 
sociais, nomeadamente, o seu 
contributo à Associação Amizade 
2000, no concelho do Nordeste, que 
acolhe crianças, jovens e adultos 
com deficiência.

João Sousa
João Sousa, mentor e responsável do 
Encontro de Nordestenses, durante 
longos anos, recebeu também o 
reconhecimento público da comissão 
organizadora, tendo estado presente 
no convívio comemorativo do 
28º encontro. O ex-presidente da 
comissão organizadora, nascido na 
Pedreira, e residente nos Estados 
Unidos, mantém ligação frequente 
ao concelho do Nordeste e a São 
Miguel por razões profissionais e 
pelo grande afeto que tem pela sua 
terra. 

Artistas convidados
O convívio teve o contributo de 
vários artistas da comunidade, 
todos com entusiasmados aplausos 
do público. Fizeram parte do 
programa, com apresentação por 
Tony David, o grupo Legacy, Leo 
Vaz, Rancho Folclórico da Discovery 
Language Academy, Tony Borges, 
George Macedo, José Barbosa, Rosa 
Maria, Abrantes e Tony Rodrigues. 
A participação de todos os artistas 
teve por finalidade o apoio a causas 
sociais do concelho do Nordeste, 
em especial à Associação Amizade 
2000. Parte do montante angariado 
reverterá ainda para a Santa Casa 
da Misericórdia do Nordeste e para 
a Discovery Languade Academy, de 
New Bedford. 
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Tony Soares, Roberto Lima, Tony Borges, George Macedo e Tony David, mestre de cerimónia
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SENHORA DO PRANTO CINCO SÉCULOS DA APARIÇÃO 

A palestra ministrada pelo Dr. José Carlos Carreiro, a 15 de 
setembro, na Ermida do Pranto, enquadrou-se nas celebrações 
dos 500 anos da aparição de Nossa Senhora e da subsequente 
construção da ermida de Nossa Senhora do Pranto, em São 
Pedro de Nordestinho.
Partindo dos relatos do cronista Gaspar Frutuoso, a História 
da construção da ermida posiciona-se no fatídico ano em que 
deflagrou a peste em Ponta Delgada, 1523, quando Nossa 
Senhora terá aparecido a um vaqueiro, na lomba de João Soares 
(perto de São Pedro de Nordestinho), prometendo proteção 
divina se fosse construída uma ermida dedicada a Nossa Senhora 
do Pranto, no local e sob as condições por Ela referidas. “E tudo 
se cumpriu depois como Ela disse.”
Foram referidas diversas vicissitudes que este pequeno templo 
suportou ao longo de cinco séculos de existência, cuja história 
foi muito marcada pelo misticismo e pela procura de apoio para 
apaziguar as forças sobrenaturais, mas que também revela os 
graves problemas socioeconómicos vividos no concelho que se 
refletem na incúria dos mordomos e na degradação da ermida. 
As cartas de visitação espelham um desagrado generalizado com 
as práticas e costumes locais, característicos de uma população 
rural que pouco diferenciava o sagrado do profano, e que a 
doutrina da Contrarreforma tentava corrigir coercivamente, 
nem sempre com sucesso. 
Não só a ermida sofreu intervenções e obras significativas ao 
longo dos séculos, como também se observaram alterações 
nas celebrações populares e nas romarias ali realizadas, 
resultantes da tentativa de “dignificação do lugar”. As principais 
modificações consistiram na passagem das romarias de 
setembro para a Quaresma, na inserção do painel representativo 
da morte de Jesus no retábulo da ermida e no reposicionamento 
da imagem para um nicho lateral, a qual passou a designar-se 
«Nossa Senhora da Vida».

Celebração de Missa 
Solene
A palestra proferida no 
âmbito das celebrações, 
que tiveram lugar a 15 de 
setembro no Pranto, foi 
precedida da celebração 
de Missa Solene na 
ermida, muito participada 
por populares e fiéis da 
Senhora do Pranto. 
A celebração foi presidida 
pelo pároco da Ermida 
do Pranto, Pe. Leonardo 
Cabral.
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MOMENTO MUSICAL POR RAQUEL DUTRA
O programa das celebrações do dia 15 de setembro fechou 
com um bonito momento musical proporcionado por 
Raquel Dutra.
O programa comemorativo organizado em conjunto 
pela Câmara do Nordeste e a Ouvidoria do Nordeste teve 
vários momentos culturais além de um extenso programa 
religioso. Entre os apontamentos culturais estiveram uma 
exposição na Casa João de Melo sobre os “Cinco Séculos 
da Aparição”; a presença das filarmónicas do concelho em 
diferentes momentos do programa, dos grupos folclóricos e 
do grupo Fado Alado.
O objetivo do município e da ouvidoria, na qual teve 
grande participação o ouvidor Agostinho Lima e o padre 
Leonardo Cabral, foi assinalar os 500 anos da aparição de 
Nossa Senhora com um programa que dignificasse o peso 
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FADO ALADO SÃO PONTO ALTO DO PROGRAMA CULTURAL DOS 500 ANOS  

Integrado nas celebrações dos 500 Anos da Aparição de Nossa 
Senhora do Pranto, o município trouxe ao concelho o grupo 
Fado Alado.
Dezenas de pessoas de todo o concelho, incluindo muitas 
pessoas de fora, não perderam a oportunidade de ouvir Fado 
Alado, na Ermida do Pranto, integrado também nas festividades 
em honra de São Pedro, na freguesia de São Pedro Nordestinho.
O grupo, da ilha Terceira, vencedor do programa de TV Got 
Talent Portugal, em 2021, era aguardado com grande expetativa 
pelo público e como era esperado fez uma grande atuação.
O grupo da ilha Terceira expressou o quão aprazível foi atuar 
num local tão bonito e com tanto significado cultural como é a 
zona onde se encontra situada a Ermida do Pranto.

histórico, religioso e cultural que a Ermida do Pranto tem 
no concelho e na ilha. 
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ENCERRAMENTO DAS CELEBRAÇÕES 
Encerraram a 17 de setembro as Celebrações dos 500 Anos 
da Aparição de Nossa Senhora do Pranto.
Integrou o programa a Via-Sacra rumo à Ermida do Pranto, 
acompanhada pela Filarmónica Eco Edificante, seguida 
de celebração de Missa participada pelos agrupamentos 
de escuteiros do concelho e por muitos populares, tendo 
o presidente do município e os membros do executivo 
participado nas celebrações. 
No fim das celebrações houve a partilha de Sopas do 
Espírito Santo com a comunidade, abrilhantada pelo Grupo 
Folclórico Imaculada Conceição da Lomba da Fazenda.
As comemorações tiveram início no Domingo de Ramos, na 
Quaresma, com o programa religioso habitual da Ermida 
do Pranto, seguido de vários outros momentos religiosos e 
culturais, com lugar para uma mostra expositiva; debates; 
comemorações integradas nos 500 anos das Romarias 
Quaresmais em São Miguel; momentos musicais e 
homenagens a individualidades ligadas à Ermida do Pranto. 
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CENTENAS DE PESSOAS NO ARRAIAL POPULAR DO NORDESTE 

O segundo ano do Arraial Popular do Nordeste teve grande ade-
são de público, sobretudo do concelho do Nordeste mas também 
de muita gente de fora. O Arraial realizou-se no Miradouro da 
Vigia das Baleias, na freguesia da Algarvia, no primeiro fim de 
semana de setembro, numa altura sem festividades no conce-
lho e por esse motivo escolhida pelo município para lançar mais 
uma oferta de lazer e que fosse diferente. 
O arraial contou com a presença de centenas de pessoas, que 
aproveitaram o bom tempo para um serão bem passado com 
música popular e comida tradicional.
A animação musical ficou a cargo de Luís Silva, de Andreia Ma-
cário, do grupo Diapasão, DJ Ruy Furtado, Kit Carlos, Canta Bra-
sil, e dos grupos folclóricos São José, da Salga, e da Fajã de Baixo. 

Para diversão das crianças, o espaço foi dotado com 2 pula-pula 
durante os dois dias do arraial.
No final da noite, um bonito fogo de artifício encerrou os feste-
jos.
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A Câmara Municipal do Nordeste con-
vida as entidades, instituições e popu-
lação em geral a visitar a Casa João de 
Melo.
A Casa João de Melo é um espaço cul-
tural dinamizado pela Câmara Muni-
cipal do Nordeste, onde a literatura, 
a história e as tradições se conjugam 
num polo agregador de diversas ati-
vidades de interesse cultural, literário, 
artístico e patrimonial do concelho de 
Nordeste. Tem como missão contribuir 
para o conhecimento da vida e da obra 
do escritor João de Melo e para a divul-
gação das memórias históricas, etno-
gráficas e patrimoniais do concelho e 
da Achadinha.

A Casa João de Melo está aberta nos 
dias úteis, de 2ª-feira a 6ª-feira, 
das 8:30h às 12:30h e das 13:30h 
às 16:30h. Para agendamento de 
visitas fora deste horário, agendar 
previamente através do email 
casajoaodemelo@cmnordeste.pt.

VISITE A CASA JOÃO 
DE MELO

No início de julho, a Casa João de Melo recebeu um grupo da Associação de Solida-
riedade Social dos Professores, tendo sido proporcionada uma visita guiada a este 
espaço cultural, focada na vida e obra do escritor nordestense João de Melo e em 
memórias históricas, patrimoniais e culturais do concelho.
Na visita foi também possível ver a exposição “Senhora do Pranto, Cinco Séculos da 
Aparição”, que se encontrava a decorrer na Casa João de Melo.
A Casa João de Melo recebe frequentemente grupos de visitantes muito interessados 
em conhecer a vida e a obra do escritor, surgindo muitos destes visitantes por inicia-
tiva própria e outros na sequência do convite que o município fez a um número mui-
to significativo de instituições da ilha com potencial interesse nesta oferta cultural.

ASSOCIAÇÃO DE SOLIDARIEDADE 
SOCIAL DOS PROFESSORES 

MASTERCLASSE COM ORQUESTRA DE TROMBONES DE 
FRANÇA  

A orquestra de trombones (Ensemble de Trombones EOLE), oriunda de França, es-
teve em intercâmbio com a Filarmónica Estrela do Oriente, na semana das festivi-
dades religiosas da freguesia. 
O intercâmbio integrou uma masterclasse para músicos das três filarmónicas do 
concelho, com um concerto de encerramento aberto ao público.  
A Câmara do Nordeste colaborou com a logística da Masterclasse e com o concerto 
de encerramento no Centro Municipal.
Nas palavras dos músicos que participaram na Masterclasse de Trombone, a expe-
riência com a orquestra de profissionais foi marcante.
A deslocação da orquestra a São Miguel foi possível pelo apoio humano que a Junta 
de Freguesia da Algarvia disponibilizou para a estadia na freguesia, assim como 
pela Filarmónica Estrela do Oriente.



COLABORAÇÃO COM A JORNADA MUNDIAL DA 
JUVENTUDE 

No âmbito do Regulamento de Apoio à Mobilidade e Intercâm-
bio Cultural, o município apoiou  a Fábrica da Igreja Paroquial de 
Santo António de Nordestinho na deslocação do Grupo da Ouvi-
doria do Nordeste à Jornada Mundial da Juventude, tendo aquela 
paróquia ficado responsável pela organização dos eventos e par-
ticipação no evento.
Considerando toda a diversidade cultural e social, pois, uma das 
maiores riquezas da Jornada Mundial da Juventude é precisa-
mente a oportunidade de encontrar pessoas de várias origens, de 
diferentes contextos culturais e com histórias de vida diversas, o 
município deliberou atribuir um apoio financeiro no montante 
de 536,00€ para a deslocação a Lisboa, e um apoio no montante 
de 975,00€ para comparticipação de parte das despesas ineren-
tes à alimentação do grupo. 
Na sequência do apoio, a câmara municipal recebeu, a 14 de 
agosto, uma carta de D. Américo Aguiar, Bispo Auxiliar de Lisboa, 
manifestando a sua gratidão aos parceiros e patrocinadores da 
Jornada Mundial da Juventude Lisboa 2023. 

Receção de jovens da Alemanha 
No âmbito da Pré-Jornada Mundial da Juventude, o Grupo da 
Ouvidoria do Nordeste recebeu no concelho um grupo de jovens 
vindos da Alemanha, em cuja receçção esteve presente o presi-
dente da câmara e vereação. 

APOIO A INTERCÂMBIO DA FILARMÓNICA ECO EDIFICANTE 

No âmbito do Regulamento de Apoio à Mobilidade e 
Intercâmbio Cultural, e na sequência de pedido de apoio 
da instituição, o município aprovou apoiar a Filarmónica 
Eco Edificante na realização de uma viagem a Galveias, 
no concelho de Ponte de Sor, em Portugal Continental, 
no âmbito do Intercâmbio estabelecido com a Sociedade 
Filarmónica Galveense.
Considerando a importância social, cultural e recreativa 
da Eco Edificante, que, para além de representar a cultura 
de um povo, é parte fundamental na formação musical 
de muitos dos jovens do concelho, foi atribuído o apoio 

financeiro no montante de 804,00€, equivalente a 6 
passagens aéreas.
O Intercâmbio teve lugar de 30 de agosto a 4 de setembro, 
tendo a filarmónica participado em vários momentos 
culturais das festividades locais. 
A convite da Câmara Municipal de Ponte de Sor, e retribuindo 
a presença daquele município nas Festas do Nordeste, a 
acompanhar a Filarmónica Galveense, o presidente da 
Câmara do Nordeste representou institucionalmente o 
concelho na deslocação da Eco Edificante, na qual também 
participou a Junta de Freguesia de Nordeste. 
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CÂMARA COLABORA COM ILUMINAÇÃO DO 
MIRADOURO DO PESQUEIRO

A Câmara Municipal do Nordeste colaborou com a Junta 
de Freguesia de Santana na iluminação do Miradouro do 
Pesqueiro, na Feteira Grande.
Para a inauguração da iluminação, a 16 de setembro, a Junta 
de Freguesia de Santana proporcionou um serão animado 
por um grupo musical, e um convívio com bifana de porco 
no espeto para os residentes e para várias pessoas vindas 
das freguesias vizinhas. 
O presidente da Câmara do Nordeste, António Miguel 
Soares, e os dois membros do executivo municipal também 
se associaram à inauguração.
O Miradouro do Pesqueiro é bastante frequentado por 
habitantes da localidade, que agora passam a ter melhores 
condições para uso do espaço também ao serão.
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LIVRO “AÇORES-CANADÁ” APRESENTADO NA 
ALGARVIA 

A Câmara do Nordeste, com a parceria da Junta de Freguesia 
da Algarvia, acolheu a apresentação no concelho do livro 
“Açores-Canadá”, lançado no ano em que se assinala os 70 
anos da emigração açoriana para aquele país.
A apresentação do livro realizou-se durante as Festas de 
Nossa Senhora do Amparo, no dia dedicado aos emigrantes 
da freguesia. 
A apresentação foi feita pelo presidente da Associação dos 
Emigrantes Açorianos, Rui Faria, com a presença do autor, 
Prof. Doutor José Carlos Teixeira, emigrante e professor 
universitário no Canadá, e de João Luís Pacheco, açoriano 
conselheiro das Comunidades Portuguesas nos EUA. 
Além de ser proporcionado aos presentes uma belíssima 
retrospetiva histórica da emigração açoriana para o Canadá, 
várias pessoas aproveitaram para adquirir o livro.

APOIO A INTERCÂMBIO COM GRUPO FOLCLÓRICO 
ILHA MORENA 

O município do Nordeste deu um pequeno apoio ao 
intercâmbio do Grupo Folclórico e Etnográfico “Ilha Morena”, 
da Casa do Povo de São Mateus, do concelho da Madalena, 
ilha do Pico, com o Grupo Folclórico Imaculada Conceição, da 
Casa do Povo da Lomba da Fazenda, e por solicitação desta 
instituição local.
Este grupo, fundado em 1984, tem também bastante vincada 
a vertente etnográfica e visitou o Nordeste pela primeira vez 
depois de já ter recebido o grupo folclórico da freguesia da 
Lomba da Fazenda há muitos anos (em 1987).
Estiveram no Nordeste no passado mês de agosto, onde 
atuaram na inauguração do Parque de Lazer e Recreio da 
Lomba da Fazenda e nas festas da Achadinha.
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Os alunos da Escola Básica e Secundária do Nordeste que 
frequentaram a formação musical dada pela Quadrivium, 
Associação Artística, com o apoio da Câmara Municipal 
do Nordeste, fizeram um concerto de cordas, a 1 de julho, 
de encerramento do ano letivo, no Centro Municipal de 
Atividades Culturais, aberto ao público. Os alunos tiveram 
a Sinfonietta de Ponta Delgada a acompanhar.

CONCERTO DE ENCERRAMENTO DE ANO LETIVO  

ed
uc

aç
ão

O município tem sido parceiro deste projeto de 
formação musical para os alunos da EBS do Nordeste 
com o objetivo de dar a oportunidade às crianças de 
aprender e ganhar gosto pela música num concelho em 
que poucos pais teriam possibilidade financeira de o 
fazer recorrendo ao conservatório.

Encontra-se a decorrer o período de candidatura a Bolsa 
de Estudo para alunos do ensino superior. 

O valor atribuído é de €1.100,00, pago em 10 mensali-
dades de €110,00 cada, aos candidatos que apresentem 
candidatura. 
A candidatura de atribuição de bolsa a alunos que 
frequentam o ensino superior é aberta anualmente, 
em outubro, e tem como propósito motivar os jovens 
do concelho a dar continuidade aos estudos até à 
escolaridade máxima, ajudando as famílias com as 
despesas inerentes aos estudos.

CANDIDATURA A BOLSAS DE ESTUDO 

Podem concorrer ao Prémio de Mérito os alunos que in-
gressaram no ensino superior no corrente ano. A apre-
sentação de candidatura terá de ser efetuada no prazo de 
1 mês após a data de ingresso na universidade, devendo 
obedecer aos critérios estipulados em regulamento pró-
prio disponível em cmnordeste.pt.
O Prémio de Mérito corresponde a um valor pecuniário 
unitário de € 500,00, anual, e de atribuição única a cada 
candidato, no ano em que ingressa na universidade. 
Estão abrangidos os alunos que ingressem no ensino su-
perior, naturais ou residentes no concelho do Nordeste, 
há pelo menos três anos, e que tenham concluído o ensino 

CANDIDATURA A PRÉMIO DE MÉRITO DE INGRESSO NO ENSINO SUPERIOR 

secundário ou equivalente em estabelecimento de ensino 
sediado na área geográfica do município. Os alunos que 
frequentaram cursos noutros concelhos, em virtude da 
sua inexistência no concelho do Nordeste, podem candi-
datar-se ao Prémio. 
O Prémio de Mérito foi lançado pelo município do 
Nordeste no ano transato, como ajuda às famílias e 
aos alunos na prossecução dos estudos até ao nível 
superior, visando, igualmente, o desenvolvimento 
económico, cultural e social do concelho do Nordeste. 
No ano anterior, concorreram ao Prémio quase todos 
os alunos que entraram na universidade. 
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O gabinete de Serviço Social da autarquia dinamizou uma atividade no ATL de 
São Pedro de Nordestinho, na sequência da sessão anteriormente desenvolvida 
no ATL dos Salgueirinhos da Associação Sol Nascente. 
A atividade contou com a presença de nove crianças, uma docente, duas aju-
dantes da educação e, por parte da autarquia, da vereadora Sara Sousa e de duas 
colaboradoras do gabinete de Serviço Social. 
O tema abordado nesta sessão voltou a ser sobre Igualdade de Género, com des-
taque para a erradicação de diferenças entre rapazes e raparigas no desporto, na 
profissão, nas brincadeiras, nas atividades domésticas e em tantas outras rotinas 
do dia a dia, para que todas as crianças tenham liberdade de fazer as suas esco-
lhas ao longo do seu crescimento. 

FALAR DE IGUALDADE DE GÉNERO

A Câmara do Nordeste obteve, no início de julho, a aprovação do Instituto da 
Habitação e Reabilitação Urbana de comparticipação para a aquisição pelo 
município de mais 6 moradias para habitação social, em resposta a candidatura 
apresentada ao abrigo do Programa 1.º Direto.
Esta aprovação do Instituto da Habitação e Reabilitação Urbana vem na sequência 
do protocolo assinado com o município do Nordeste com vista à aquisição, 
reabilitação ou construção de cerca de 75 moradias socais no concelho.
As candidaturas são apresentadas à comparticipação conforme a disponibilidade 
do mercado habitacional do concelho. Desde a assinatura do protocolo, a câmara 
municipal já reabilitou e entregou 2 moradias, tem 3 moradias em fase de 
construção,  5 que serão alvo de reabilitação,  mais estas 6 agora aprovadas.

INSTITUTO DA HABITAÇÃO APROVA COMPARTICIPAÇÃO 
PARA AQUISIÇÃO DE MAIS CASAS

No período compreendido entre 1 de julho e a penúltima semana de setembro, a 
câmara municipal atribuiu, no âmbito dos respetivos regulamentos municipais, 
4 apoios à Natalidade, 1 apoio para melhoria de habitação própria e permanente 
para pessoas com menores rendimentos, e 1 apoio do Fundo de Emergência para 
responder a uma necessidade emergente e básica à saúde.
Os munícipes que pretendam recorrer ao Apoio à Natalidade, Apoio à Habitação, 
incluindo à aquisição de habitação, e ao Fundo Municipal de Emergência, devem 
dirigir-se ao gabinete de Serviço Social da autarquia, podendo também fazê-lo 
através da página de internet www.cmnordeste.pt.

APOIOS SOCIAIS 

A Câmara Municipal do Nordeste as-
sociou-se à Comissão para a Cidadania 
e Igualdade de Género na Campanha 
Nacional de Combate à Violência Do-
méstica, que circulou no país intei-
ro no mês de setembro, distribuindo 
cartazes por todas as instituições e 
serviços públicos do concelho, a dar 
conhecimento dos apoios existentes 
na Rede Nacional de Apoio a Vítimas 
de Violência Doméstica.
A adesão das instituições e dos ser-
viços públicos na divulgação da cam-
panha foi muito satisfatória, podendo 
resultar de uma crescente sensibiliza-
ção da comunidade em geral para com 
o problema da violência em ambiente 
doméstico, com maior incidência en-
tre casais, onde a mulher é maiorita-
riamente a vítima mas também com 
violência sobre os homens, assim 
como, contra os idosos, sobretudo nos 
últimos anos, e mesmo com as crian-
ças, incluindo a violência verbal per-
sistente. 
Em Portugal, a violência doméstica é 
Crime. Se é vítima de violência, recorra 
aos diferentes meios que tem disponí-
veis:

Chamada gratuita: 800 202 148 ou 112
SMS: 3060
Página Web: www.apav.pt
Poderá também recorrer à esquadra 
da PSP da sua residência. As queixas 
apresentadas são totalmente confi-
denciais. 

COMBATE À VIOLÊNCIA 
DOMÉSTICA
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A Câmara Municipal do Nordeste pretende renovar por 
mais 5 anos a Carta Europeia de Turismo Sustentável 
das Terras do Priolo, sendo um galardão atribuído pela 
Federação Europarc, uma organização que visa trabalhar 
com parques naturais na Europa com vista a aumentar a 
sua proteção.
O presidente do município, António Miguel Soares, esteve 
presente no Fórum de Renovação da Carta Europeia de Turismo 
Sustentável nas Terras do Priolo, realizado no concelho do 
Nordeste no passado dia 25 de julho.
Como entidade promotora da Carta Europeia de Turismo 
Sustentável, a Direção Regional do Ambiente e Alterações 
Climáticas, representada pela diretora regional, Ana Rodrigues, 

RENOVAÇÃO DA CARTA EUROPEIA DE TURISMO SUSTENTÁVEL NAS TERRAS DO PRIOLO 

A vereadora Sara Sousa, em representação do presidente 
da Câmara Municipal do Nordeste, recebeu nos Paços do 
Concelho, em setembro, um grupo oriundo da freguesia 
de Ponta Garça, do concelho de Vila Franca do Campo. O 
passeio comunitário “Rota de Verão” foi organizado pela 
Junta de Freguesia de Ponta Garça, que este ano escolheu 
visitar o Nordeste no seu passeio de verão, com o intuito de 
divulgar a cultura e tradições da ilha, tendo o grupo passado, 
entre outros locais, pela Ermida do Pranto onde foi celebrada 
uma missa.

PASSEIO COMUNITÁRIO   
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De agosto a setembro, realizou-se mais um Mercadinho de 
Artesanato no Posto de Turismo da Vila do Nordeste.
Como o aumento crescente de turismo que tem vindo 
a verificar-se de ano para ano, as vendas do artesanato 
também têm vindo a aumentar.
Neste verão, o mês de setembro aproximou-se dos meses 
de julho e agosto no número de turistas que passou pelo 
Posto de Turismo para recolher informações e aproveitar a 
passagem para ver os produtos de artesanato em exposição.
Os postos de turismo do concelho, na Vila e no Parque da 
Ribeira dos Caldeirões, tiveram um verão bastante agitado 
em termos de visitantes. 

VERÃO FOI MUITO BOM PARA A VENDA 
DE ARTESANATO  

esteve presente no fórum, a que se juntou também a Direção 
Regional dos Recursos Florestais, como entidade parceira, 
representada pelo diretor regional Filipe Tavares.
Como parceira da candidatura a este galardão, a autarquia do 
Nordeste salientou as vantagens que esta certificação traz ao 
concelho do Nordeste, nomeadamente ao setor do turismo, 
que relativamente a outros concelhos oferece mais esta 
diferenciação.
Vários empresários do setor turístico, autarcas, e 
representantes de entidades parceiras da Carta Europeia 
de Turismo Sustentável nas Terras do Priolo participaram 
no fórum de renovação.
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REGISTO DE CAVALOS, 
BURROS E CRUZAMENTOS
A Direção Regional da Agricultura está 
a proceder à campanha de Identificação 
e Registo de Equídeos (cavalos, burros e 
seus cruzamentos).
Os proprietários devem dirigir-se aos 
serviços dependentes da Direção Regio-
nal da Agricultura ou fazê-lo diretamen-
te na internet.

DESRATIZAÇÃO E CUIDADOS 
A TER COM OS RATOS 

Os ratos são considerados uma praga 
nos Açores na medida que provocam 
vários prejuízos nos vários sectores da 
economia.  
As espécies de ratos presentes nos Aço-
res são um problema, pois ameaçam a 
biodiversidade, destroem equipamentos 
e infraestruturas provocando incêndios; 
atacam e destroem várias culturas, com 
destaque para o milho e a batata; conso-
mem, destroem e conspurcam alimentos 
armazenados.
São portadores da bactéria que causa a 
Leptospirose, doença conhecida entre 
todos os açorianos, e que deve ser de-
vidamente prevenida devida às conse-
quências que dela advém após ser dete-
tada nos humanos.  
A infeção ocorre por contato direto com 
urina ou sangue de animais infetados ou 
exposição a ambientes e materiais con-
taminados. 
Os sintomas são variados, mas geral-
mente ocorrem com início súbito de 
cefaleias, febre, calafrios, indisposição, 
dores musculares, prostração, diarreia, 
náusea, vómito, podendo evoluir de for-
ma moderada ou severa, causando insu-
ficiência renal, dores articulares, tosse, 
psicose ou delírio, arritmia cardíaca. Em 
casos mais graves pode ser fatal. 
Caso a Leptospirose seja detetada a tem-
po o tratamento é eficaz se instituído em 
tempo útil. 
Para evitar o contágio pela leptospirose 
é muito importante utilizar equipamen-
tos de proteção individual, tais como, lu-
vas, máscara, óculos e botas, sempre que 
contactar com secreções, principalmen-
te urina ou tecidos de animais potencial-
mente infetados. Deve ter esse cuidado 
sempre que contactar com materiais ou 
ambientes que possam estar contamina-
dos com estes produtos, tais como o solo, 
as águas, a vegetação, os comedouros, 
rações e camas dos animais e todos os 
materiais utilizados nas desratizações. 
Podemos ter uma ação preventiva guar-
dando o lixo em recipientes fechados, 
guardando os produtos da terra assim 
como rações e outros alimentos em lo-
cais protegidos; mantendo os terrenos 
e espaços em volta de edifícios limpos. 
Tapar ou vedar todos os buracos e fendas 
através dos quais os ratos possam entrar 
nos edifícios com materiais resistentes 

ANIMAIS ERRANTES 
O Parque de Espera de Animais da Câ-
mara do Nordeste foi criado para receber 
cães e gatos que se encontrem em situa-
ção de abandono. Os animais são vaci-
nados e esterilizados enquanto aguar-
dam por adoção no Parque de Espera. 
Não havendo pessoas interessadas na 
adoção, os animais são encaminhados 
para o canil municipal da Lagoa, ao abri-
go do protocolo celebrado entre as duas 
autarquias para receber animais errantes 
recolhidos no concelho. 
Se encontrar animais errantes ou tiver 
vontade de adotar, contacte a autarquia 
através do telefone 296 480 060, entre as 
8h30 e as 12h30 e das13h30 às 16h30.

aos ratos, é também uma medida de 
prevenção, bem como manter a vegeta-
ção rasteira principalmente em redor de 
certos locais de risco, como máquinas de 
ordenha, silos, estufas, serrados de bata-
tas e campos de milho.
Com base nestas informações a Câmara 
Municipal do Nordeste tem vindo a in-
tervir em todo o concelho com o apoio 
à desratização, tendo obtido bons resul-
tados. 

Desde o dia 22 de setembro, o Mer-
cadinho Agrícola passou a funcionar 
no Largo do Jogo da Choca (parque de 
estacionamento) em virtude das obras 
de requalificação do Mercado Munici-
pal. 
Manteve-se o dia da semana de rea-
lização do Mercadinho, à sexta-feira, 
assim como o horário, ou seja, das 
8h30 às 13h00. 
No Mercadinho Agrícola encontra 
produtos hortícolas, fruta da época e 
plantio variado produzidos no conce-
lho do Nordeste.
A participação de produtores no Mer-
cadinho é gratuita e está aberta a re-
sidentes do concelho. Inscreva-se no 
Mercadinho contactando a Câmara 
Municipal do Nordeste através do te-
lefone 296 480 060 ou do email cultu-
ra@cmnordeste.pt.
A criação do Mercadinho Agrícola 
resulta de um compromisso do mu-
nicípio do Nordeste na Carta Eu-
ropeia de Turismo Sustentável das 
Terras do Priolo.

DESLOCAÇÃO DO 
MERCADINHO AGRÍCOLA 
PARA O LARGO DA 
CHOCA    
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A câmara municipal adquiriu, no 
passado mês de julho, uma viatura 
nova para o parque de máquinas, 
especificamente, para o serviço de 
jardins e limpezas de vias municipais.
A carrinha nova veio substituir uma 
viatura já desgastada que não estava 
a dar resposta às necessidades do 
serviço, sendo ampla a manutenção e 
conservação de espaços ajardinados e 
a limpeza de vias que o município tem 
a seu cargo.

AQUISIÇÃO DE VIATURA 
PARA SERVIÇO DE 
JARDINS E LIMPEZA DE 
VIAS  

No fim de julho, a Câmara do Nordeste apoiou mais uma limpeza costeira promovida 
pela SPEA Açores, desta vez na Zona Balnear da Foz da Ribeira do Guilherme. 
Nesta limpeza foi pedida a colaboração dos banhistas que se encontravam na zona 
balnear, que é bastante frequentada de julho a agosto. Com o apoio de 38 voluntários, 
entre locais e turistas, recolheu-se plásticos, metais e algum lixo indiferenciado. 
“Desfrutar de uma praia limpa” e sensibilizar todos os que lá estavam sobre o problema 
do lixo marinho foi o lema desta ação.

Intervenção essencial no fundo da piscina 
A necessidade de intervenção urgente no fundo do tanque da piscina da Boca da Ribeira 
obrigou a que o complexo abrisse mais tarde, a 6 de julho, no entanto, a tempo de 
proporcionar as melhores condições a centenas de banhistas que apreciam imenso esta 
zona balnear, entre outras razões, pela beleza da envolvência e por ser servida por água 
do mar.

MAIS UMA AÇÃO “MAR AZUL E QUE MAIS” 

Com pequenas ações no nosso dia-a-dia 
podemos reduzir a produção de resíduos 
que vão parar ao Aterro Sanitário e evitar 
o desperdício. Evite ao máximo o uso do 
plástico nas suas compras; tente reparar 
os eletrodomésticos, móveis e outros 
utensílios antes de os colocar no lixo, e 
dê uma nova utilidade à sua roupa doan-
do-a à Loja Social Abraço ou colocando-
-a no contentor colocado no Largo do 
Jogo da Choca, na sede do concelho.
Não menos importante, faça a separação 
correta dos resíduos, evitando misturar 
resíduos orgânicos (restos de alimentos 
e outros que não podem ir para recicla-

REDUZIR A PRODUÇÃO DE LIXO E SEPARÁ-LO DE FORMA CORRETA 

gem) com o vidro, o plástico ou o cartão. 
Ao misturar os lixos está a dificultar a ta-
refa de quem tem de separá-los para que 
possam ser devidamente encaminhados 
para tratamento diferenciado.
O município do Nordeste proporciona 
todas as condições para que possa fazer 
a separação dos resíduos e depositá-los 
junto à sua residência. Evite depositar 
o seu lixo doméstico nos contentores 
maiores que se encontram colocados 
em zonas públicas e junto a estabele-
cimentos, pois ao sobrecarregar estes 
contentores está a contribuir para que 
extravasem lixo para os arruamentos e 

provoquem mau cheiro, sujidade, inse-
tos e outros rastejantes. 
Seja limpo e responsável. 

Recolha Seletiva de Redísuos efetuada 
semanalmente pelo município

Oleão colocado  nos centros das freguesiasContentores domésticos fornecidos pela 
EM Nordeste Ativo

Contentor para roupa - Estacionamento do 
Largo do Jogo da Choca
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Freguesia da Salga
Rua Manuel Inácio de Melo, estacionamento.
Freguesia da Achadinha
Rua Direita, estacionamento junto à Igreja (paragem 
de autocarros).
Freguesia da Achada
Rua do Vigário, estacionamento junto à Junta de 
Freguesia.
Freguesia de Santana (Feteira Pequena)
Estacionamento junto à Igreja.
Freguesia de Santana (Feteira Grande)
Estacionamento junto à paragem de autocarros (Rua 
do Rocha).

Outros
REEE (Resíduos de Equipamentos Elétricos e Eletrónicos)

Estes são todos aqueles equipamentos que dependem da corrente elétrica para funcionar.
Deixe-os gratuitamente no Aterro Sanitário ou telefone para a Nordeste Ativo (até 5º-feira) para ser efetuada a sua 

recolha na 6ºfeira.
 

Ferro Velho e Montros
Deixe-os gratuitamente no Aterro Sanitário ou telefone para a Nordeste Ativo (até 5ª-feira) para ser efetuada a sua 

recolha na 6ºfeira. Também poderá depositar estes resíduos junto à sua moradia à sexta-feira de manhã. 
 

Verdes
Deixe-os gratuitamente (apenas para particulares) no Aterro Sanitário.

 
Plásticos Agrícolas

Deixe-os gratuitamente no Aterro Sanitário ou nos locais apropriados existentes na sua freguesia.
 

Óleo Doméstico Usado
Depois de frio, armazene o óleo usado numa embalagem de plástico (uma garrafa de 1,5 litros ou garrafão de 5 litros, por 

exemplo). Quando estiver cheia, feche-a bem para evitar derrames e deposite no oleão mais próximo na sua freguesia.

Freguesia da Algarvia
Rua do Atalho, estacionamento junto ao Polidesportivo.
Freguesia de Santo António Nordestinho
Estrada Regional, estacionamento junto ao Snack Bar 
Pico da Vara.
Freguesia de São Pedro Nordestinho
Rua de São Pedro, estacionamento junto à Igreja.
Freguesia da Lomba da Fazenda
Rua da Conceição, estacionamento junto à Igreja.
Freguesia de Nordeste (Vila do Nordeste)
Estacionamento do Jogo da Choca.
Freguesia de Nordeste (Pedreira)
Rua da Igreja, estacionamento junto à Igreja.
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No sábado das Festas do Nordeste foram dinamizadas ativida-
des de Andebol e Voleibol Aquático (Poll Andebol e PollVoley), 
assim como, uma aula de Zumba ministrada pela instrutora 
Marluci Bellini.
As atividades proporcionadas para a Boca da Ribeira tiveram 
uma participação considerável de banhistas, chegando a 80 
pessoas, desenvolvidas ao som do DJ Luís Pessoa e do Anima-
dor Nordestense Patuh.
Deste modo, foi possível associar a componente desportiva e 
recreativa às Festas do Nordeste e ocupar de forma saudável 
e divertida as dezenas de jovens e famílias que ficaram por cá 
no fim de semana.

DESPORTOS AQUÁTICOS 

A Rent-a-car Ilha Verde esteve no recinto das Festas do Nor-
deste a promover o projeto Tenways. Por cada Km, a Ten-
ways contribuiu com 0,50€ para a Associação de Apoio aos 
Deficientes e Inadaptados de Nordeste, Amizade 2000.
A Associação esteve presente na abertura do espaço, com al-
guns utentes e a direção, assim como o vice-presidente da 
Câmara do Nordeste, o Centro Desportivo, que colaborou na 
logística, e o responsável da rent-a-car. 

PROJETO SOLIDÁRIO
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Durante três dias das Festas do Nordeste foi disponibilizado no 
recinto um espaço para diversão dos mais pequenos. Entre as 
20h30 e as 23h00, os monitores acompanharam as crianças nas 
brincadeiras de pula-pula. 
O Espaço Kids foi repetido, em parceria com o município, no 
mês de setembro, no Arraial Popular do Nordeste realizado no 
Miradouro da Vigia das Baleias, no período das 16h30 às 20h30, 
novamente com pula-pula e acompanhamento de monitores.
Em ambos os eventos e como sempre acontece, os pula-pula 
tiveram imensa adesão.

ESPAÇO KIDS

O Centro Desportivo e Recreativo, em parceria com o município, 
realizou entre maio e julho o Torneio de Futsal 5x5, este ano com 
a participação de 8 equipas, distribuídas em dois grupos,  mais de 
110 participantes e 30 jogos realizados.
Os jogos da fase de grupos decorreram nos campos das diferentes 
freguesias, três vezes por semana, após horário laboral, dando 
alguma dinâmica às localidades, sobretudo aos apreciadores de 
futebol. 
As fases seguintes passaram para o pavilhão da EBS do Nordeste, 
sendo ali realizada a final.  
Classificação final: 1.º Classificado: Vila Snack Bar Team; 2.º 
Classificado: Achada CG; 3.º Classificado: Reformados FC; 
4.º Classificado: Pedreira; 5.º Classificado: Achadinha FC; 6.º 
Classificado: Santana; 7.º Classificado: Lomba da Cruz; 8.º 
Classificado: Azores Bulfinches.
Foram ainda premiados os atletas João Pacheco, da equipa de 
Vila Snack Bar Team, com o prémio de Melhor Marcador (16 
golos marcados); como Melhor Guarda-Redes, o guarda-redes 

110 ATLETAS NO TORNEIO DE FUTSAL 

Álvaro Raposo da equipa do Achada CG, e como Equipa com 
Melhor Desportivismo demonstrado ao longo de todo o torneio, 
a equipa da Achadinha FC.
O evento contou também com um convívio, realizado na final, 
envolvendo perto de 100 pessoas.
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O Centro Desportivo e Recreativo realizou no primeiro 
domingo de setembro a edição de 2023 da prova Arranques 
Meeting.
A prova foi inaugurada pela presença simpática do Grupo 
Motard do Nordeste, que percorreu as principais ruas da Vila 
até à Variante ao Viaduto onde decorreu o evento. 
Com a presença de mais de 65 participantes, distribuídos 
pelas diferentes categorias de carros a gasolina e gasóleo e 
motos, o evento decorreu com imensa assistência ao longo de 
todo o dia. 
No cumprimento das normas de segurança, foi reforçado 
o condicionamento do posicionamento da assistência nos 
locais de segurança previamente definidos, com a presença da 
PSP e de uma equipa de segurança no local.
O número de participantes ultrapassou o número das edições 
realizadas nos anos anteriores verificando-se o mesmo na 
assistência. Destaca-se a participação, pela primeira vez, de 
elementos do sexo feminino, demonstrando que os desportos 
recreativos motorizados também são uma atração para este 
grupo. 
Estiveram a assistir cerca de 4000 pessoas, entre muita 
comunidade local e oriunda de outros concelhos, inclusive 
de outras ilhas, criando uma grande moldura humana, 

CERCA DE 4000 MIL PESSOAS NO ARRANQUES MEETING 
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No início de setembro realizou-se o Passeio Motard anual, 
organizado pelo Centro Desportivo. 
O passeio junta anualmente um grupo de nordestenses que têm 
em comum o gosto pelas duas rodas (motos) e que se constituiu 
a nível local, fazendo pontualmente os seus encontros e as 
suas atividades. O Grupo Motard do Nordeste encontra-se em 
constante crescimento contando atualmente com cerca de 45 
motares e mais de 65 sócios.
O passeio de setembro teve início junto aos Paços do Concelho 
seguindo em direção ao concelho da Povoação e com alterações 
como acontece todos os anos. Após passar pelo Faial da Terra, 
com a subida ao Pico dos Bodes, seguiu para a Vila da Povoação, 
Lagoa das Furnas e Caldeiras. 
O almoço teve lugar no restaurante da Associação Agrícola, 
na Ribeira Grande, seguido da passagem pelos Poços de São 
Vicente, nas Capelas, paragem em São Brás, e entrada no 

CERCA DE 45 MOTARES E MAIS DE 65 
SÓCIOS

que consequentemente contribuiu para a receita dos 
estabelecimentos comerciais locais. 
Todos os participantes tiveram direito a um prémio de 
participação, entregue no Arraial Popular do Nordeste, que 
estava a acontecer no mesmo fim de semana, e a um voucher 
para ser utilizado no Arraial.  O prémio de participação 
foi entregue pelo vice-presidente, Marco Mourão, e pela 
vereadora Sara Sousa.

concelho do Nordeste percorrendo todas as localidades. 
O vice-presidente do município, Marco Mourão, e a vereadora 
Sara Sousa marcaram presença no almoço convívio. 
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Nas Festas do Nordeste foi dinamizado pelo Centro 
Desportivo, no Complexo Desportivo Municipal, o habitual 
Jogo de Veteranos entre a equipa da casa, Veteranos do 
Nordeste, e uma equipa convidada, este ano, a equipa de 
Veteranos de Rabo de Peixe. 
Estes encontros promovem a confraternização entre jogadores 
que no passado representaram diferentes equipas da Região. 
No encontro deste ano foi ainda criado o Jogo Veteranos 60+. 
Ambos os jogos terminaram empatados, tendo sido 
proporcionado no final um lanche convívio entre participantes. 

VETERANOS NORDESTE/RABO DE PEIXE 

No fim de semana a seguir às Festas do Nordeste realizou-se 
no Porto de Pescas do Nordeste o Torneio de Pesca de Alto Mar, 
envolvendo o Clube Naval, que se encontra bastante ativo pelo 
número de sócios que tem vindo a acumular, o Centro Desportivo 
e Recreativo, como promotor do evento, a Câmara e a Junta de 
Freguesia do Nordeste e a Capitania de Ponta Delgada. 
Estiveram em competição mais de 20 participantes e 6 
embarcações, com início pelas 7h30, após um pequeno almoço 
reforçado para dar energia, e fim pelas 12h00.
O torneio deste ano teve como vencedora a embarcação AnaMar, 
composta pelos participantes António Alves, Paulo Medeiros e 
Nelson Alves, com um total de pescado de 9,025 kg. Em segundo 
lugar, ficou a embarcação São João, de Hélder Pacheco, Ricardo 
Gonçalves e Paulo Frias, com um total de pescado de 7.150 kg, e 
em terceiro lugar, a embarcação Flor do Nordeste, de João Costa, 
Miguel Sousa e Vítor Costa, com um total de pescado de 2.150kg. 
A embarcação São João arrecadou também o prémio de maior 
peixe com uma Bicuda de 3.250kg. 
No total, foram pescados cerca de 24kg de peixe, tendo o mesmo 
sido oferecido a uma instituição de cariz social, neste ano, à 
Amizade 2000.
Aos três primeiros classificados e ao participante que capturou 
o maior peixe, foi oferecido material de pesca, nomeadamente, 
carretos e outro material de pesca, e todos os participantes 
receberam uma medalha de participação. 

TORNEIO DE PESCA DE ALTO MAR 
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A entrega dos prémios contou com a presença do faroleiro chefe 
Mário Riscado, em representação do capitão da Capitania de 
Ponta Delgada, assim como, do presidente da Câmara Municipal 
do Nordeste, António Miguel Soares, do vice-presidente, Marco 
Mourão, da vereadora Sara Sousa, do presidente da Junta de 
Freguesia de Nordeste, Luís Lima, entre outros representantes 
de instituições e associações.
No final, a Junta de Freguesia de Nordeste, parceira do evento, 
proporcionou um almoço convívio a todos os participantes, 
confecionado pelo Clube Naval do Nordeste.
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No mês de julho, a Junta de Freguesia da Achadinha, 
novamente com a colaboração do Centro Desportivo, 
promoveu outra atividade desportiva na freguesia, no 
Parque de Merendas dos Liberais, desta vez, uma “Aula 
de Zumba pelo Ambiente”, dada pela instrutora Marluci 
Bellini.
Associou-se também a temática “Ambiente” por forma a 
dignificar a natureza, a orla costeira e as ribeiras, que são 
fundamentais na freguesia. De salientar a importância 
que foi a distinção atribuída à freguesia do Prémio de 
Excelência no programa “Eco freguesia, freguesia limpa”, 
edição de 2022.

AULA DE ZUMBA PELO AMBIENTE

O verão foi repleto de exercício físico e de variadas modalidades.
O Centro Desportivo e Recreativo foi parceiro da Junta de 
Freguesia da Achadinha na realização, em agosto, de uma Aula 
de Treino Funcional, no Parque de Merendas dos Liberais.
Procurou-se diversificar a oferta aos munícipes e incutir a 
prática desportiva no dia a dia para a saúde física e mental.
Associou-se à atividade a temática do “Ambiente” por forma a 
sensibilizar para a necessidade de proteção da natureza, da orla 
costeira e das ribeiras que são fundamentais para a freguesia. 
Para o efeito, foram criadas quatro estações de treino cada 
uma delas com as temáticas atrás mencionadas, tendo como 
instrutor Luís Maurício.

AULA DE TREINO FUNCIONAL

Por deliberação de 31 de julho do corrente, a câmara mu-
nicipal aprovou apoiar os três clubes desportivos do con-
celho no valor total de 24 mil euros, destinados ao de-
senvolvimento da atividade desportiva dos mesmos e no 
âmbito do regulamento municipal de apoio ao desporto, 
sendo competência da autarquia apoiar atividades de na-
tureza social, cultural, educativo-desportiva, recreativa 
ou outra de interesse para o município
Perante as candidaturas apresentadas pelos clubes, a 
câmara municipal deliberou apoiar o Fazenda Sport 
Clube em 10.500.00 euros, para a participação das equi-
pas de atletismo regular e adaptado em todas as com-
petições de estrada na ilha, assegurando representação, 
também, nos corta-matos, trails e provas de pista que 
sejam promovidas pela Associação de Atletismo de São 
Miguel e que sejam pontuáveis para os campeonatos de 
época; participação e organização da 4.º edição da Prova 
“Heranças Costumes e Tradições”, prova que consta do 
calendário do Campeonato da AASM; participação em 
provas de atletismo adaptado, promovidas pela ANDDI, 
e participação nas provas da Associação de Futebol de 
Ponta Delgada, com os escalões sénior masculino, sénior 
feminino, juvenil masculino, júnior feminina, iniciados, 
benjamim e traquinas, e ainda a prática de  badminton.
Ao Clube União Desportiva de Nordeste, mediante 

APOIO DE 24 MIL EUROS AOS TRÊS CLUBES DESPORTIVOS

apresentação de candidatura do clube, o município atri-
buiu 3000.00 euros, sendo o apoio destinado às ativida-
des a desenvolver na época desportiva 2023/2024, no-
meadamente, com uma equipa de petizes e traquinas, a 
promoção e colaboração na organização de eventos, fes-
tas e outras atividades de interesse comunitário, social, 
de solidariedade, desportivo e cultural; o melhoramento 
e modernização das infraestruturas; reparação de viatu-
ras; celebração dos 50 anos do União Desportiva do Nor-
deste e homenagem aos atletas já falecidos.
O Achada Futebol Clube, em candidatura apresentada ao 
município, solicitou apoio para as atividades a desen-
volver na próxima época desportiva, na modalidade de 
futsal, com cinco escalões de formação, nomeadamente, 
júnior, iniciados, infantis, petizes e séniores. Conside-
rando o relevante interesse desportivo do Achada Fute-
bol Clube, nomeadamente na formação de jovens, e na 
criação de hábitos de vida saudáveis nos seus atletas, a 
câmara municipal deliberou atribuir um apoio no valor 
de 10.500.00 euros. 
Ao Clube Desportivo e Cultural de Santana, recente-
mente criado, a autarquia atribuiu o apoio de 1.500,00€, 
com vista ao desenvolvimento do seu plano anual na 
modalidade de atletismo.
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